

全国 長南会 通信 68号

事務局 : 300-0301 茨城県稲敷郡阿見町青宿 930 長南秀則 TEL/FAX 029-887-3190
発行日 : 令和 03 年 02 月 28 日

相撲神社 奈良県桜井市



相撲神社の力士像

約 2000 年前に行われた力自慢の男 2 人の決闘は、のちに国技と呼ばれるようになった。日本の伝統文化である相撲。奈良県桜井市の相撲神社が始まりの地とされる。かつて大相撲の横綱が土俵入りを披露し、境内に同県出身力士の徳勝龍関の幕内初勝を記念する碑が立つフアンの注目の場所だ。

相撲神社は、JR 桜井線巻向駅から徒歩約 20 分。バス利用の場合は、桜井駅 (JR 近鉄) から奈良交通バスの天理駅方面行きに乗り、「相撲神社口」で下車し、徒歩約 20 分。車では西名阪自動車道天理インターチェンジ (IC) から約 15 キロ。



天覧の力比べ

相撲の起源は諸説あるが、この地が相撲発祥の地とされるのは、日本初の「天覧相撲」が行われた場所という伝承があるためだ。奈良時代に完成した歴史書「日本書紀」に、第11代垂仁天皇の時代の7年7月7日、出雲国の野見宿禰^{のみのすくね}と当麻村(現在の奈良県葛城市)の当麻蹶速^{たいまのけはや}による力比べが行われたと記されている。紀元前年のことという。相撲神社の創建時期は不明だが、この勝負に勝った野見宿禰が祭られている。時を経て、1962年には当時の日本相撲協会の時津風理事長や横綱の大鵬関、柏戸関らが参拝。「相撲発祥地顕彰大祭」が営



まれ、両横綱の土俵入りも行われた。しかし、平成に入って「若貴プーム」に沸いた後、しばらく相撲人気は低迷。訪れる人も減ったという。

児童向け大会

再び注目を集めるようになったのは2013年のこと。少子化や高齢化で活気を失いつつあった地元を盛り上げるためい島岡さんらは相撲神社の活用を目を向けた。「相撲発祥の地をアピールしていた島根県や葛城市などに比べると、桜井市の知名度は低かった」と振り返る。同年7月、野見宿禰の記念碑(高さ約2.5メートル幅約1.5メートル)を建て、木々や

雑草が生い茂っていた敷地内も整備。境内に土俵を設け、春には小学生を対象にしたわんぱく相撲の大会が行われるようになった。4年生以上の優勝者は、夏に東京・両国国技館で開催される全国大会に出場できることもあり、毎年100人以上が出場。徳勝龍関も顔を出して、子どもたちと触れ合ってきた。桜井市も地域振興に生かそうと相撲発祥の地を発信する。

まきむくひしろみや 纏向日代宮伝承地

相撲神社の周辺は、第12代景行天皇が営んだ「纏向日代宮」があった場所だと伝えられている。景行天皇の皇子の一人が、ヤマトタケルノミコト。天皇の命を受け、朝廷に従わない九州や東国の豪族を征伐した英雄として、古事記や日本書紀などに描かれている。相撲神社の近くには、纏向日代宮の説明などが書かれた案内板が設置されている。田園の風景を眺めながら、古代に思いをはせることができる。

読売新聞夕刊 2021/01/19 参考



垂仁天皇纏向日代宮跡碑

帝無音を致してらます

コトメの話題が絶えはら毎日全国長南会
皆様に伝わりてませんか……

いも長南会の会報たりと拝見さす
頂よりあらんとうござります

長南一族の遠く先祖菅原道真公の
更に遠く野見宿禰令も大相撲関係者

からは相撲の神様とと崇められておます
野見宿禰 当時活躍された相撲泰祥の

聖地が紹介されておます記事
あつたを長南会の皆様に読んで

頂けたらと思ひ同封致します
お願ひを申し上げます

京都長南喜善

令和三年二月三日

京都の長南喜善さんから、相撲神社の新聞記事が送られてきた。いつも達筆なお手紙をありがとうございます。

私が2016年に京都を訪問した際、喜善さんに奈良、京都を案内していただき。奈良県の相撲神社にも、同行していただいた。2日間滞在の初日が奈良、2日目が京都だった。菅原道真ゆかりの地をめぐり、

改めて神話の歴史から、野見宿禰が当麻蹶速の天覧相撲を制し、奈良大和の土地を賜り、そして、古墳時代に埴輪を考案し、天皇から土師氏の姓を賜る。後に、その土地の名前をとり、菅原姓となり、菅原道真が現れるという歴史の流れを実際の土地を訪れ再確認できた有意義な旅だった。 秀則

神話、出雲から大和そして京都へ

あめのほひのみこと

天穂日命

奈良県菅原町にある菅原天満宮は、菅原道真の生誕の地と菅原姓の発祥地とされ、菅原家の三神、あめのほひのみこと天穂日命、野見宿禰命、菅原道真を祀っている。天穂日命を祖神とし、野見宿禰、菅原道真につらなる菅原家の歴史を復習してみる。

天穂日命は天照大神とすさのお素戔嗚の誓約(ウケイ)という儀式の時、天照大神から生まれた男神である。

たかまがはら高天原を治めていた天照は、出雲の国を治めている大国主を、高天原の勢力が治めるべ

きと思い、自分の子孫である、天穂日命に、高天原勢力に出雲の領地を明け渡す交渉をするために派遣した。しかし、天穂日は大国主の勢力に同化して3年の間、高天原にも報告せずにはいた。――大国主の人柄に感化されたか、大国主も天穂日命を重用した？――しかし、高天原の軍隊を率いるたげみかづちのかみ建御雷神が攻めてきたため、大国主神は、高天原勢力に出雲国を譲り、そのお礼に出雲大社を建ててもらい、天穂日命はその祭祀を司り仕え、いずもくにのみやつこ出雲国造の祖となり、今の出雲大社宮司千家家の先祖となったされる。

のみのすくね 野見宿禰相撲の起源と初代横綱

3世紀の初めの頃、大和の国（奈良県）に当麻蹶速とうまのけはやという力持ちの男がいた。力自慢であり、大変な勢力だったのであろう。垂仁天皇が、天皇勢で彼と対抗できるものはいないかと、探したところ、「出雲の国（島根県）に野見宿禰という力自慢の男がいる」とのことで、早速、宿禰を大和へ呼び寄せ、当麻蹶速と対戦させた。激しい戦いの末、野見宿禰は当麻蹶速に勝ち、当麻はケガを負って死んだ。その褒美として、野見は当麻のおさめていた土地を賜い、大和にとどまることとなった。この戦いは相撲の起源といわれ、野見宿禰は初代横綱とされている。



野見宿禰と当麻蹶速の対決

埴輪を考案した宿禰

やがて野見宿禰命は垂仁天皇に仕えるようになる。天皇のお后が亡くなり埋葬されることとなる。この時代、権力者が亡くなるとたくさんの奴隷を古墳に生き埋めにして一緒に殉葬し、冥土への旅のおともをさせるという風習があった。

野見宿禰はこの風習へ異議を唱え、土でつくった人形を奴隷の代わりにするように天皇に進言した。この案は採用され、以後、殉葬は廃止された。これが埴輪の始まりとされている。天皇は宿禰はじのおみに埴輪造りの職を命じ、姓を土師臣と改めた。

奈良県を喜善さんに車で案内していただいたが、いたるところに古墳があって、カーナビにお堀の中に前方後円墳が映される。ただの林にしか見えない場所が、上空から見ると、実は天皇や有力者のお墓だったりすることに不思議な気分だった。



垂仁天皇陵

奈良の菅原天満宮

野見宿禰から何代目かに、道真の曾祖父、はじのふるひと土師古人が出て、土師氏一族改姓を桓武天皇に上奏し太枝朝臣、秋篠朝臣、菅原朝臣の姓を許され、“菅原”の姓を名乗るようになった。そのことから奈良菅原町の菅原天満宮が、菅原姓発祥の地とされる。ちなみに桓武天皇といえば生母は、野見宿禰の子孫の高野新笠であり、古墳は京都にある。



奈良菅原天満宮



高野新笠陵（京都）

古人は、学問にすぐれ、遣唐使として唐（中国）へも派遣されている。菅原道真もまた、異例の出世をした。しかし藤原氏等貴族達の策略により九州大宰府に左遷され非業の死をとげることになる。

菅原天満宮からほど近くに、道真の産湯池とされる遺跡がある。道真の生誕地は、いくつかの説があり、京都の御所近くにも産湯説が伝わる神社がある。

怨霊から天神になった菅原道真

菅原道真は、学問の神・天神として有名だが、貴族たちを恐怖に陥れた「怨霊」でもあった。

道真は、宇多天皇に重用されて公卿になり、右大臣にまで就任できたが、こうした出世が貴族たちの反感を呼び、藤原時平は道真が皇位継承の悪い企てをしていると皇子である醍醐天皇に讒言したのである。

この言葉を信じた醍醐は、九州の大宰府へ道真を左遷。その2年後、無念の涙をのみながら道真は死去した。それから5年後の908（延喜8）年、藤原氏一族の一人が雷にあたって死んだ。さらに翌年、道真を不幸に追いやったライバルの時平が、39歳の若さで急死した。この頃から洪水、長雨、干ばつ、伝染病など変異が毎年のように続くようになり、「道真が怨霊となり、祟りをなしているのではないか」と噂されるようになった。

さらに、923（延喜23）年、醍醐天皇の皇太子の保明親王が21歳の若さで亡くなる。保明は、藤原時平の妹・穩子が産んだ子だった。わずか2歳で皇太子となったのだが、即位することなく死去したのだ。醍醐天皇もこれは道真の祟りではないかと考えるようになり、周囲の勧めもあったのだろう、道真の大宰府行き（左遷）を命じた勅書を破棄し、その地位を右大臣に戻したうえ正二位を追贈した。

942（天慶5）年、平安京の右京七条二坊



京都 北野天満宮

十三町に住む多治比文子たじひのあやこに、道真の霊が乗り移る。文子に憑依した道真は自分を祀るように強く求めた。そこで朝廷は、平安京内に北野天満宮を創建することを容認する。

北野天満宮は、学問の家柄である菅原一族が管理することになり、朝廷もこの神社を保護して勅祭の社にしたこともあり、繁栄するようになった。

道真は生前、学問に優れていたことから、雷神という怨霊から詩文の神と意識されるようになり、文化的な行事も開催され、人々は学問や芸能の進展を願ってこの社に詣でるようになった。

菅原道真—十—高視—十—雅規—資忠—孝標—定義—在良—時登
 | | |
 | | | 女（更科日記著者）
 十—寧茂 十—分時—惟熊—宣義—忠貞
 十—景行
 十—景鑒
 十—淳茂—在躬—輔正—為紀—忠貞
 十—旧風
 十—弘茂
 十—兼茂
 十—宣茂
 十—淑茂
 十—滋殖（幼名善智磨）—十—
 十—阿満 |
 十—男子 |
 十—隅磨 |
 十—衍子 |
 十—寧子 |
 十—清子 |
 十—女子 |
 十—紅姫 |

924年に上総介に任命された道真の子、菅原淑茂^{すがわらよししげ}は、上総国へ向かうときに弟の滋殖^{しげいく}（幼名善智磨^{ぜんちまろ}）をつれて行った。

滋殖は淑茂の役所に勤めて仕事を手伝っていたが、この土地が好きになり地元の人と結婚して、927年に淑茂が都に帰るときにはついてゆかずに残って、名前も地名をとり長南次郎と改め、長南の地に一生住むことにした。そして、長南一族は1600年頃の江戸時代までこの地に繁栄するのである。



千葉県長南町 長福寿寺

道灌の手植ゑ由来の梅林
 早梅やわが一族の祖は管家
 梅の春蕾の数だけ匂いあり
 梅の香にまた問う祖神東風の歌
 祖を祀る杜の梅枝を牛に添え

山々にひとの姿や野にもまた
 小雀もカステラ食す春の朝
 梅散るや次は桜の散り具合
 菜の花に桜堤も撮り納め
 花よりも人のにぎはうこの世かな

長南俊春

会費ありがとうございました

2020/01/01~2020/12/31

氏名	都道府県	会費納入日	会費	氏名	都道府県	会費納入日	会費
長南 一男	北海道	2020/03/18	3,000	長南 信雄	茨城県	2020/03/16	5,000
長南 正道	北海道	2020/03/31	2,000	長南 新一	埼玉県	2020/04/10	4,000
長南 サカエ	宮城県	2020/03/26	3,000	長南 俊春	埼玉県	2020/03/11	22,000
星川 十一	宮城県	2020/03/26	3,000	長南 恵二	埼玉県	2020/03/11	10,000
長南 勘一	宮城県	2020/04/02	2,000	長南 覚	埼玉県	2020/03/11	2,000
長南 政直	宮城県	2020/03/24	2,000	長南 邦年	埼玉県	2020/03/12	2,000
長南 征二	宮城県	2020/03/10	2,000	長南 亘	埼玉県	2020/03/19	2,000
長南 慎一	宮城県	2020/03/13	3,000	長南 仁志	埼玉県	2020/03/11	10,000
長南 恵	宮城県	2020/08/02	5,000	近藤 忠行	千葉県	2020/03/11	3,000
長南 良彦	宮城県	2020/05/13	2,000	長南 誠一	千葉県	2020/03/13	2,000
長南 竹雄	宮城県	2020/03/11	3,000	長南 隆	千葉県	2020/03/18	3,000
長南 俊蔵	山形県	2020/04/16	3,000	森川 剛典	千葉県	2020/03/17	2,000
長南 孝一	山形県	2020/03/16	2,000	長南 英次郎	千葉県	2020/03/12	2,000
長南 成	山形県	2020/03/17	5,000	長南 克夫	千葉県	2020/03/12	2,000
長南 源一	山形県	2020/03/12	2,000	長南 弘美	東京都	2020/03/26	4,000
長南 光	山形県	2020/03/12	2,000	長南 章彦	東京都	2020/04/14	2,000
長南 厚	山形県	2020/03/16	2,000	斎藤 宏之	東京都	2020/02/14	32,000
長南 賢一	山形県	2020/03/17	5,000	長南 昌幸	東京都	2020/03/12	2,000
長南 儀一	山形県	2020/03/13	2,000	長南 充浩	東京都	2020/03/25	2,000
長南 政幸	福島県	2020/03/20	5,000	長南 清	東京都	2020/04/17	5,000
長南 勝幸	福島県	2020/03/11	2,000	長南 恒弘	神奈川県	2020/03/30	2,000
長南 豊	福島県	2020/03/13	2,000	長南 誠悦	神奈川県	2020/03/24	2,000
長南 仁	福島県	2020/03/24	5,000	長南 一夫	神奈川県	2020/04/06	2,000
長南 太一	福島県	2020/03/23	2,000	長南 光紀	神奈川県	2020/03/18	2,000
長南 正巳	福島県	2020/04/16	2,000	西海 清	神奈川県	2020/03/16	2,000
長南 信夫	福島県	2020/03/26	2,000	坂上 美智代	神奈川県	2020/03/13	2,000
長南 昇次	茨城県	2020/03/13	2,000	長南 守	静岡県	2020/06/08	3,000
長南 幸雄	茨城県	2020/04/13	5,000	白井 ヒサエ	愛知県	2020/03/19	2,000
長南 秀則	茨城県	2020/04/11	10,000	長南 鉦一	滋賀県	2020/03/18	2,000
長南 照光	茨城県	2020/04/11	12,000	長南 喜善	京都府	2020/05/12	2,000
長南 清	茨城県	2020/03/18	2,000	長南 忠直	奈良県	2020/03/26	2,000
長南 国男	茨城県	2020/04/07	3,000	合計			248,000

会計報告 2020/01/01~2020/12/31

摘要	収入	支出
会費	248,000	
受取利息	2	
和泉守墓管理費		60,000
紅花祭協賛金		20,000
長南会通信印刷代		42,783
長南会通信発送代		31,322
旅費交通費		34,475
通信費		2,300
接待交際費		10,730
消耗品費		15,861
事務用品費		16,086
新聞図書費		3,672
雑費		21,596
合計	248,002	258,825

現金	12,785
当座預金	24,228
普通預金	581,391
残高	618,404

前期繰越	629,227
収入	248,002
支出	258,825
残高	618,404

令和3年度 年会費納入のお願い

振替用紙を同封しますので、年会費1口2,000円をお振り込みください。
郵便局のキャッシュカードをお持ちの方は、振替用紙を使用しないでATMから次の口座にお振り込みください。

全国長南会 記号 10650 番号 13085711

ATMからだと、手数料(会負担)が無料になります。

全国長南会の運営のため、ご協力をお願いします。

もうすぐ春ですね！去年はコロナウイルス感染症のおかげで、生活や行動が制限されました。3月ごろからは会合やお祭りが中止になり、大阪の天神祭りも縮小して実施するとのニュースが流れ、東京では浅草の三社祭も中止になりました。今年2月になって、緊急事態宣言の中、新規感染者が少なくなっているように感じます。今年は、梅や桜を見に行ったり、祭りやイベントなどが、コロナ以前と同じようにできるような年になるようお祈りしているところです。

皆様には、引き続き油断せず、うがい、手洗い等感染対策をして生活してください。

